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目前，北京、上海、广州、深圳等
四大城市的积分落户政策均已落地。这
几个特大城市同时纷纷表示，积分落户
政策与人口控制密切衔接。

“ 新 华 视 点 ” 记 者 了 解 到 ， 近
期，一些大城市的人口控制政策有向
外“划圈”趋势。由于房地产市场快
速上涨、资源承载力不足等原因，北
京、上海周边小城市的落户政策明显
收紧。规划专家表示，大城市的人口
疏解不能孤立开展，城市圈的配套规
划和产业布局亟待推进。

京沪周边部分中小城市
“买房就落户”政策不再

记者了解到，虽然大部分省区市已
全面放开建制镇和小城市落户限制，基
本没有门槛，但从今年 4 月 10 日起，紧
邻北京的河北省三河市的落户政策已全
面收紧。

根据今年一季度印发的 《河北省
居住证实施办法 （试行） 》，北京周
边的三河市、涿州市市区及下辖建制
镇，香河县、固安县、怀来县政府驻
地镇及其他建制镇等，可综合合法稳
定职业、合法稳定住所、参加社会保
险年限等因素，合理确定落户条件。
其中特别明确提出，“城镇综合承载
压力大的，可结合本地实际，建立居
住证积分落户制度”。

《三河市促进房地产业平稳健康发
展工作领导小组关于促进房地产市场平
稳健康发展的实施意见》 规定，购买商
品住宅且在三河市缴交三年社会养老保
险的外地人，准许迁入三河市户籍。这

一政策意味着，原先在燕郊买套房马上
就能落户已成为过去式。

在紧挨上海的苏州，今年年初也出
台实施了 《苏州市流动人口积分管理办
法》，外来人口如果想要落户苏州需要首
先申请参加流动人口积分。苏州每年将
根据公共资源的实际情况，安排一定数
量的流动人口迁入户籍。

京沪虹吸效应仍在加强，
“大城市病”向周边蔓延

北京、上海周边人口政策收紧的重
要原因是飞速上涨的房价。

北京中原地产首席分析师张大伟
认为，2015 年 8 月北京通州出台最严
格 限 购 后 ， 很 多 资 金 外 溢 ， 开 始 炒
作 环 北 京 楼 市 ， 导 致 当 地 房 价 暴
涨 。 据 记 者 统 计 ， 河 北 燕 郊 的 房 价
已 经 从 2010 年 前 后 的 每 平 方 米 4000
元 左 右 ， 最 高 上 涨 至 每 平 方 米 2 万
元以上。

同样，苏州的房价也在一路飙升。
今年上半年，苏州房价同比上涨超过
20％。

事实上，随着京沪划定人口红线，
人口调控疏解的压力越来越大。从北
京、上海划定的到 2020 年的人口红线
看，今后五年京沪常住人口增长空间分
别为 129.5 万人与 84.73 万人。北京、上
海“承接不下”的流动人口大多转向周
边小城市。

记者调查发现，这种趋势带来的后
果，直接导致房地产企业继续“摊大
饼”式开发，京沪周边房价暴涨。去年

以来，北京、上海房价持续上涨，不少
“北漂”“沪漂”选择在三河燕郊、昆山
花桥等环京、环沪地区购房。

让当地政府担忧的除了增长过快的
房价，还有人口激增带来的教育、医
疗、交通等公共服务的巨大负担，资源
承载力呈现严重不足。

据记者了解，由于大部分住在燕
郊的居民都在北京上班，潮汐式往返
于北京和燕郊之间的人流持续增加，
每天多条进出京道路均“车满为患”。
还有专家曾对苏州昆山市进行测算，
按 2014 年末该市流动人口达 175 万人
计算，如果每个外来人口市民化社会
成本约为 15 万元－20 万元，政府需要
投入超过 2600 亿元。

多位专家表示，上述现象折射出，
北京、上海这些大城市的资源虹吸效应
仍在加强，这令“大城市病”有向外蔓
延的趋势。

人口调控应放眼大都市
圈，产业布局平衡需要高度
重视

中国社科院人口与劳动经济研究
所所长张车伟提出，大城市人口调控
并不能简单地向外“划圈”，而应放眼
整个大都市圈进行统筹规划。

在上海一家美资企业工作的销售
工程师卢俊波，每周五都要搭乘高铁
返回无锡的家中。“还是在上海才能找
到比较理想的工作，但是上海房子太
贵了。无锡的房价比较低，我买时每
平方米不到 1 万元，无锡到上海坐高
铁只要 40 多分钟。”这位新“长三角

人”说。
这些现象集中反映了都市圈中“睡

城”的形成原因，即中小城市产业规划
与发展不足，不能让大量人口在居住地
就业，以至于外围中小城市仅仅成为大
城市核心区“摊大饼”的一部分。

国家行政学院教授汪玉凯认为，
相对来说，珠三角的深圳、广州、东
莞、佛山、中山等构成的都市圈社会
经济发展水平日趋均衡，人口与产业
布局趋于平衡，对“大城市病”扩散
蔓延产生了积极作用。

张车伟认为，城市在向外扩张的
同时，相应的公共资源和公共服务适
时跟进，合理配置，才能促进人口的
空间优化。在都市圈，应加强中心城
市与周边城市的密切联系，加快同城
化进程，促进公共资源在城市间和区
域间的合理分布。

每天乘坐“8”字头公交车往返于河
北燕郊与北京国贸之间的孙先生说，住
在燕郊的数十万“白领”基本都在北京
工作。但是在北京、河北现行的落户政
策下，教育、社保等问题都很难在两地
解 决 ， 这 一 人 群 既 “ 漂 ” 在 北 京 也

“漂”在燕郊。
专家建议，在疏解特大城市中心

城非核心功能的过程中，应积极对接
产业转移，合理规划产业布局。选择
在人口居住密度高且规模较大的区域
附近布置相关产业，吸引就业人口从
中心城区向郊区新城转移。“在人口
调控中要统筹都市圈的产业布局、经
济活动和公共服务，引导人口合理聚
集 。” 暨 南 大学管理学院教授胡刚认
为。 新华社北京8月23日电

京沪周边落户政策收紧

大城市人口调控向外“划圈”

日前，广州、青岛等地海关接连打
掉多个走私冻品的犯罪团伙。查获的冻
牛杂、帝王蟹等货品数以千吨计，估算
案值超 10 亿元。更严峻的是，冻品走
私呈现贩售“一条龙”特点。唯有加强
监管的无缝对接，方能斩断这条流向百
姓餐桌的“污流”。

广州、青岛等地海关破获的案件，
是庞大冻品走私犯罪的冰山一角。全国
海关打击走私“国门利剑2016”联合专
项行动成果显示，今年上半年查获农产
品走私犯罪案件372起，其中冻品走私
案件133起，查证涉案冻品16万吨，案
值巨大。

冻品走私，对于百姓菜篮子安全的
威胁绝对不能轻视。因为这些通过非法
途径流入国内的冻品，或是长期冷冻的
过期肉类，或是未经正规检疫的海鲜产
品。在低廉价格的背后，隐藏的是禽流
感、口蹄疫、疯牛病、重金属残留超标
等致病隐患，给百姓健康带来的危害不
容小觑。

值得注意的是，近年来冻品走私
虽屡遭执法部门严厉打击，但不仅始

终病根难除，甚至还形成境外组织货
源、海陆联合贩运入境、境内转销分
赃的“一条龙”网络。遏制猖獗的冻
品走私犯罪，就需要深刻分析原因、
精准对症下药。

冻品走私屡禁不止的背后，既有
无良商人面对高额暴利铤而走险，触
碰道德与法律的红线；也有少数互联
网 平 台 “ 洗 白 销 货 ”， 协 助 逃 避 监
管、助纣为虐；更有政府职能部门在
履职过程中，存在监管的缝隙与真
空，结果让走私冻品有机可乘流向百
姓餐桌。

民以食为天，食以洁为先。针对食
品安全存在的隐患，唯有用最严谨的标
准、最严格的监管、最严厉的处罚、最
严肃的问责，形成科学完善的食品药品
安全治理体系，才能力保公众“舌尖上
的安全”。

维 护 餐 桌 的 安 全 防 线 ， 少 不 了
广大公众的积极参与。扎紧监管的
篱笆，少不了公众、媒体及社会监
督的力量。通过畅通举报渠道、形
成有奖举报机制等，在日常点滴中

发 现 “ 狐 狸 的 尾
巴 ”， 最 终 将 令 冻
品 走 私 原 形 毕 露 、
无处遁形。

筑起捍卫食品
安 全 的 铜 墙 铁 壁 ，

更离不开各地各职能部门的尽职尽责与
通力协作。必须打破部门间职权壁垒，
加强执法信息与线索共享，尤其杜绝只
管一摊、推诿扯皮的官僚作风。当务之

急，需用最短时间填补监管中存在的真
空与缝隙，以监管无死角斩断走私“一
条龙”。
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无缝监管方能斩断冻品走私链

拥有博士学历的河南登封
市原副市长朱耀辉因受贿约 49
万元，近日被判有期徒刑 4 年，
并处罚金 25 万元。值得关注的
是，郑州市中级人民法院认定
其 10 项受贿事实中，均为强行
要求分管单位为其个人消费报
销发票。

记者调查发现，“发票腐败”
已成为少数干部的突出腐败形
式，有的将报销发票当作隐形福
利、大肆贪占公款，有的则将报
销发票用作向下属单位、所辖企
业变相索贿的手段，最终一张张
发票成了腐败分子为刑期“埋
单”的证据。

干部院里种棵桂花树
也报销

2011 年至 2014 年，朱耀辉
作 为 登 封 市 副 市 长 曾 分 管 教
育、体育、卫生、食品安全等
方面的工作。其间，朱耀辉以

“协调工作”等名义曾多次安排
其 秘 书 、 司 机 ， 或 亲 自 出 面 ，
将发票拿到其分管领域的单位
进行报销。

判决书显示，被要求报销
发 票 的 单 位 有 ： 教 育 体 育 局 、
卫生局、新型农村合作医疗办
公 室 、 登 封 市 武 术 管 理 中 心
等，此外还有一些学校、医院
也在索贿之列，如登封市实验
高中、登封市妇幼保健院、登
封市少林武僧文武学校等。其
中最多的一家单位先后为其报
销 13.9 万多元发票。

朱耀辉的贪腐类型具有相
当典型性。记者调查发现，在
基层，违反财经纪律，搞发票
腐败的现象屡见不鲜。这些发
票腐败案件的特点：一是基层
多发，主要集中在县处级、科
级甚至股级干部中；二是涉及
人 员 广 ， 既 包 括 党 政 主 要 领
导，也有一般办事科员；三是
隐蔽性强，几乎每起案件的背
后 ， 都 有 财 务 人 员 参 与 做 假
账，难于被发现。

江西省芦溪县原副县长黄
云群 2012 年在建房期间，到乡
下看中一家农户院里的大桂花
树 ； 随 后 这 棵 桂 花 树 被 买 下 ，
并送至黄云群所建新房的院子
里栽好。购买运输桂花树总计
花费的 1.4 万元最终在栗湾村账
目 上 以 “ 新 农 村 建 设 购 买 苗
木”的名义报销。

假发票、过路费、
洗脚票，发票腐败操作
手段多样

“发票腐败”在报销的操作
方式上，主要有以下几种：

——变更名目，在本级财务
“偷梁换柱”报销。如黄云群在担
任江西省萍乡市芦溪县宣风镇党
委书记期间，于 2006 年 5 月在北
京 301 医院住院治疗花费 7 万余
元。从北京回来后，他安排人将
宣风镇政府与一家公司签订的花
卉苗木基地协议进行修改，将协
议上的单价由 51 元/平方米改为
56元／平方米，公司便为镇里多
开出 7 万元收据，随后在宣风镇
财务入账报销。

——强行摊派，直接要求分
管单位报销。2015 年 4 月被判刑
的河南周口市原市委常委、政法

委书记朱家臣，在其发票索贿的
过程中，主要针对的是与自己有
上下级隶属关系，或者是他依职
权处理公务时有制约关系的单位
或个人。如他分管的政法系统几
乎所有的基层部门领导都为他报
销过发票，累计报销索贿金额超
过400万元。

而“发票市长”朱耀辉报销
发票也主要集中在医卫和教育两
大领域。他报销的发票有的来自
日常消费，有的通过秘书等人收
集而来。登封市卫生局财务人员
在为其报销时发现，“票中有假发
票、大货车过路费、洗脚票和外
地发票”。朱耀辉拿到登封市少林
武僧文武学校报销的 7 万元发
票，由于无法报销，该校校长最
终个人垫付。

——变相索贿，向所辖公司
企业强行要求报销。浙江省平湖
市环境保护局原公职人员何骁的
案例颇具典型。他在利用其担任
环境监测站气室主任、应急室科
员等职务期间，利用职务上的便
利，先后向10余家公司以报销发
票形式索贿。他每次报销额度多
在3000至7000元之间，累计金额
约20万元。

企业对这种变相索贿行为
也敢怒不敢言。浙江上虞一家
公司在办理酒店项目集中验收
审批的过程中得到原上虞市建
设局便民窗口主任兼许可科科
长朱建龙关照。公司董事长叶
某说，被朱建龙暗示后，原打
算送 5 万元，没有想到他拿 12
万 余 元 发 票 来 报 销 ， 贪 心 太
重 ， 但 最 终 还 是 安 排 入 账 报
销。

充分发挥会计审核
作用，压缩腐败空间

记者调查发现，一些人之所
以敢打发票报销的“小算盘”，
正是利用了财务报账的漏洞。一
些单位的会计审核流于形式，财
务人员往往是只要见到报销凭
据、简单审核金额之后就可以报
销，对于具体资金流向不加追问
和核查。

“ 虽 然 看 似 经 过 诸 多 环
节 ， 但 实 际 上 制 约 作 用 有
限 。” 河 南 省 直 机 关 一 名 财 务
人 员 告 诉 记 者 ， 一 是 基 层 公
务 的 花 费 有 些 界 限 模 糊 、 公
私 难 分 。 二 是 基 层 财 务 人 员
缺 乏 甄 别 的 环 境 条 件 ， 在 大
部 分 案 例 中 ，“ 发 票 腐 败 ” 往
往 是 在 领 导 授 意 安 排 下 ， 参
与 虚 报 作 假 。 三 是 基 层 单 位

“ 一 把 手 ” 报 账 签 字 权 力 缺 乏
监督制约手段。

此外，事后监督审计不力。
以审计部门为例，县一级审计部
门普遍面临人手不足。对审计部
门而言，重点是要承担政府投
资、重大项目、专项资金等审
计，对点多面广的基层单位一般
性公务支出难以覆盖。

受访纪检干部认为，真正
压缩发票报销过程中的腐败空
间，现阶段亟须围绕财务纪律
执行，开展专项整治；同时系
统 研 究 如 何 堵 塞 漏 洞 ， 将 其
作 为 一 项 “ 不 能 腐 ” 的 制 度
进 行 系 统 性 完 善 。 管 住 入 账
腐 败 ， 这 也 是 反 腐 走 向 深 入
的必然要求。

新华社郑州8月23日电

受贿49万元全是“发票报销”

发 票 腐 败 何 其 多


